

Editorial

Los privilegios de Bolivia

Una vez más tiene que incidirse en el privilegio excepcional que tiene Bolivia en materia de biodiversidad, que implica la existencia en su territorio de una enorme riqueza en flora y fauna, hasta el punto de hallarse entre uno de los 12 países del mundo que cuentan con este don de Dios y de la naturaleza. Del año 2000 al 2008 se registró un notable crecimiento en el número de aves y mamíferos solamente en el Parque Nacional Madidi, situado al norte del departamento de La Paz, según la organización internacional Wild Life Conservation Society (WCS), dirigida por Robert Wallace, y colaborado en el hallazgo por el ornitólogo canadiense Bennet Hennessey.

De 773 especies animales que había en aquel año, un nuevo estudio determinó que han crecido en casi el 100%. Este resultado corresponde principalmente a las aves, que en el 2000 sumaban 620 y al presente se elevaron a 917. En el siguiente lugar se hallan los mamíferos, por su diversidad, entre los que sobresalen los osos jucumari y los jaguares, los primeros estaban en peligro de extinción. Por último, los peces, anfibios y los reptiles.

De acuerdo con la WCS, que dirige la conservación del parque Madidi, la riqueza de especies animales que posee llega al 3,7% de los vertebrados del orbe, en espacio de sólo el 0.0037 del mismo. Sin embargo, en extensión cuenta con 1.895.750 hectáreas, en las provincias Franz Tamayo, Abel Iturralde y Bautista Saavedra, además de abarcar parte de los municipios de Apolo, San Buenaventura, Ixiamas y Curva. Los ríos de la región son el Tuichi, el Madidi y el Quendeque.

El parque Madidi se destaca, además, por la diversidad de sus pisos ecológicos. Se inician en los 200 metros sobre el nivel del mar y llegan hasta los 6.000, lo que permite que en algunas vecindades de la ciudad de La Paz vuelen cóndores y en su suelo proliferen las vizcachas.

La responsabilidad está referida a que se deben eliminar malos hábitos y costumbres que conspiran contra la vida forestal, la flora y las especies animales que tienen su hábitat en los 22 parques naturales de Bolivia, tales como la tala indiscriminada de árboles v los incendios.

Un amplio reportaje publicado por la revista Escape (17-05-09), de La Razón, con texto de Jorge Quispe y fotos de WCS, establece que en Bolivia existen 1.400 especies de aves registradas y que de ellas 1.050 habitan en el parque Madidi. “Esto significa que el 45% de todas las aves de Sudamérica y el 11% de todas las del mundo” se encuentran en el norte de La Paz. De ahí que el Día Internacional de las Aves, que se recordó el 9 de mayo, fue motivo de celebración, pero también de asumir la responsabilidad de preservar y seguir haciendo crecer este emporio maravilloso que debe enorgullecer a Bolivia.

La responsabilidad está referida principalmente a que se deben eliminar malos hábitos y costumbres que conspiran contra la vida forestal, la flora y las especies animales que tienen su hábitat en los 22 parques naturales de Bolivia, tales como la tala indiscriminada de árboles, los incendios y la explotación inapropiada de estas riquezas. Cuidar ese privilegio es el mejor homenaje a la biodiversidad, que celebrará su día mundial el 5 de junio.

En otras regiones del país, aparte de la WCS, trabaja también Armonía-Conservación de Aves en Bolivia, dirigida por Hennessey. Está dedicada a la conservación y protección de la “paraba frente azul”, que vive en los valles de Cochabamba y Torotoro (Potosí); en la “paraba barba azul”, que existe en Moxos (Beni); y en el mamaco y otras especies, que se distinguen por su originalidad y rareza, motivos suficientes para garantizar su cuidado y su propia existencia.